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■ Cádiz ha encadenado su tercer mes con
subida del paro tras sumar 49 demandantes
más de empleo en noviembre. Eso sí, en el dato
interanual aparecen 1.039 parados menos P4

Cádiz escapa a la
tendencia y encadena
otro mes con más paro

■ Juan Carlos Ruiz Boix no aspira a relevar a
Juan Espadas como líder del PSOE-A, pero sí
apuesta por un nuevo candidato, algo en lo que
ya trabaja con militantes de otras provincias P5

Ruiz Boix trabaja ya
en una alternativa a
Juan Espadas

Deportes                 P14

Un Cádiz en
horas bajas
regresa hoy a
la Copa
Recibe al Eldense,
que ya le ganó en el
partido de liga
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Juan Carlos Ruiz-Boix, secretario
general provincial del PSOE, durante
su comparecencia de ayer en la sede

socialista. VIVA

“Quiero seguir como secretario
general provincial; y si alguien me
disputa el puesto, habrá primarias”
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Está el manicomio que es un hervidero de locos
diciendo cosas sobre ese Congreso de palme-
ros que el PSOE ha celebrado en Sevilla este
pasado fin de semana. Hay opiniones para to-

dos los cerebros. Sobre la P de PSOE dice un loco que
nunca ha estado este Partido tan partido como aho-
ra; que la S de Socialista no se quita porque lo de POE
se podría convertir en PEO, lo cual apestaría aún más,
y que la O de Obrero convendría borrarla, porque mu-
chos no saben, ni quieren saber, a qué hora toca el
bocadillo en la obra, y además, que la E de español
podría perfectamente cambiarse por la E de emba-
rrar, de enredo, de escándalo, de estómago agradeci-
do… Otro loco dice que este Partido se ha convertido
en una jaula de grillos y que no tiene nada que ver
con lo que en otro tiempo fue. Otro loco se pregunta
que quién coño gobierna aquí, si están todos los días
en los Juzgados para ver si la madrileña se ha resbala-
do aunque sea en el baño. Otro loco afirma que este
Partido tan partido no puede gobernar porque siem-
pre tiene las manos ocupadas en aplaudirse a sí mis-
mo y en echarse incienso. Otro loco aclara que habrá
gente de buena voluntad entre sus filas, pero que ca-
llan y otorgan a sabiendas de que el que diga lo que
piensa va a durar menos en el Partido partido que el
parpadeo de un chino. Otro asegura que las autono-
mías son una estafa y que solo sirven para aumentar
el infinito número de vividores de la política. Otro lo-
co insiste en que el PSOE no es un Partido sino una
pandilla, dirigida por la mafia, que se pasa el tiempo
diciendo al jefe sí wana, lo que usted diga y qué botón
tenemos que apretar. Otro loco quiere ser político a
toda costa, y, aunque sabe que es analfabeto y no tie-
ne ni el Graduado Escolar, ha visto que lo suyo es es-
tar bien colocado en una lista sin que haga falta ser
catedrático como la señora del Presidente. Lo de ha-
cer leyes ya lo hará otro que entienda de los muchos
que hay en el Congreso. Otro loco echa de menos las
figuras veteranas del Partido partido, ignoradas por
el Congreso, porque podrían aportar experiencia, co-
sa que no puede hacer un zapatero, que a lo más que
llega es a poner unas suelas venezolanas. Además,
reflexiona un loco: ¿aquí se tiene en cuenta la expe-
riencia, si, por ejemplo, a los maestros que se jubilan
se les da una palmadita en el hombro y un pequeño
obsequio, pero no se les facilita un simple folio para
que aporten brevemente su válida experiencia, aun-
que después se limpien con el papel aquello donde la
espalda pierde su honesto nombre? Otro loco no
comprende cómo la rubia se fue al extranjero a arras-
trarse y a reírle las gracias al delincuente del malete-
ro dejando al Estado con el culito al aire. Otro asegu-
ra que ni Geppeto pudo fabricar tantos Pinochos co-
mo el Partido tan partido está fabricando ahora. La
mayoría de los locos no se explica que tanto criticar a
la extrema derecha española, y va y se alía con la ex-
trema derecha europea, que es para darle de comer
aparte. Hay locos que se pasan el día repitiendo el re-
frán dime con quién andas y te diré quién eres. La hi-
pocresía de los del puño en alto nos tiene hartos a los
locos y a los loqueros. Aquí no dimite ni el Tato, mien-
tras que en otros países lo dejan por muchísimo me-
nos. Aquí eso es imposible. ¿De qué iban a vivir los vi-
vidores de la política?

El loco de la salina

Los vividores de
la política
Paco Melero

Imagen
del día 

■ Los responsables del Centro
Regional de Transfusiones Sanguíneas
de Andalucía aseguran que no
duermen tranquilos cuando se
aproximan días de fiesta por el
descenso de las donaciones de sangre
que se producen, por lo que buscan
aumentar la reservas y hacen
llamamientos continuados a la
donación. EFE/FERMÍN CABANILLAS

Donaciones de
sangre

es sano, que no voy a ser yo el que desmien-
ta a Descartes en la duda sistemática y el
“pienso, luego existo”. Sin embargo, creo
que el cuestionamiento es válido cuando
hay detrás un conocimiento suficiente o una
capacidad de estudio para llegar a él. Si no
tengo conocimientos de ingeniería, ¿cómo
voy a cuestionar el diseño de un motor, por
ejemplo? Si ni siquiera he estudiado medici-
na general, ¿cómo puedo desmentir a un vi-
rólogo? Pues ahí tienen ustedes a tantos que,
sin haber sacado más que la ESO con un cin-
co raspado, cuestionan sobre lenguaje a filó-
logos y lingüistas, sobre una pandemia a
médicos y científicos, sobre la esfericidad de
la tierra hasta a astronautas... y, si osas reba-
tir con conocimientos, te tildarán de ser el
borrego siguiendo al pastor que es el siste-
ma.

De este modo, es fácil encontrar a quienes
cuestionan hasta la propia gravedad (que le
pregunten a un inglés en un balcón mallor-
quín en verano) y dicen que la caída se pro-
duce por la menor densidad del aire. Sin em-
bargo, la Luna tiene gravedad, menor que la
de la Tierra pero gravedad, aún sin tener at-
mósfera. No soy científico, pero esta suma
de premisas me hace suponer que la densi-
dad del aire poco tiene que ver, en tanto la
propia existencia del mismo no marca dife-
rencia alguna. Pues así con todo: todos he-
mos visto noticias sobre terraplanistas que
alquilaban un barco para viajar al fin del
mundo, con la ironía de que esos barcos fun-

Todo aquello que se pone de moda se
degrada. Le pasó al BDSM con el bo-
om de la saga 50 sombras de Grey,
dando lugar a que auténticos pertur-

bados y sádicos camuflaran de juego ínti-
mo sus perversiones violentas; le pasó a la
poesía en verso libre, que se convirtió en
refugio para gente sin talento que colocaba
frases inconexas que sonaban bien sin de-
cir nada para mezclarse con poetas de ver-
dad que manejaban el verso suelto con
maestría; a la rebeldía y el ir contra corrien-
te le ha pasado lo mismo. Desde la pande-
mia del COVID 19, se puso de moda cuestio-
narlo todo y ahora los rebeldes son magu-
fos y conspiranoicos que exhiben su igno-
rancia como si fuera la más gallarda valen-
tía. Una pena. 

Vaya por delante que el cuestionamiento

cionan con sistemas de navegación cuyo
funcionamiento se basa en la esfericidad te-
rrestre. Una delicia.

Y así estamos, con gente que defiende el
cuestionamiento sin elementos cognitivos
suficientes ni experiencia empírica ni nada,
mientras repiten cual papagayos lo que otro
les ha dicho: ahí se descubre que la oveja ne-
gra resulta ser nada menos que otro borrego
bajo el cayado de otro pastor, llámese profe-
sor de Tai Chi, canal magufo de Telegram o
un vídeo de Youtube cuyo título empieza por
“comparte antes de que lo censuren”. O
aquellos que afirman que las lenguas coofi-
ciales son dialectos, que el Rey manda más
que el Presidente, que Alvise es honrado pe-
se a trincar de un empresario criptobro o que
el Frente Obrero es de izquierdas. Hasta va a
resultar que Vito Quiles es periodista o que
Íker Jiménez informa con rigor. Habrá que
pedir el Pulitzer para Javier Negre, ya que es-
tamos...

Filosofar está bien, pero hay que aportar
soluciones, me dijeron hace poco. Pero es
que la solución es la misma que proponía
hace una semana para la antipolítica, for-
marse e informarse para que no influyan en
nosotros fácilmente. Una pista: nada de Vito
Quiles, Javier Negre, Paloma Balseda, Fren-
te Obrero, Roma Gallardo, Rubén Gisbert,
Pedro Baños ni nadie de esa calaña. Y a Íker
Jiménez, sólo cuando hable de fantasmas y
aliens. Para el mundo real hay otras cosas
que leer. Libros, por ejemplo.

El cementerio de los ingleses

La arrogante
ignorancia

John Sullivan

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Un peón del metal en
Guipuzcoa gana más que un
ingeniero en Almería
■ Igual que un policía autonómi-

co de escala básica (en País Vas-
co, Navarra y Cataluña) cobra
más que un mando de CNP o GC
destinado allí o en cualquier otra
comunidad autónoma. Y lo curio-
so es que el mismo ministerio del
interior subvenciona esas policí-
as autonómicas (más caras).
Javier RV
Por eso siempre Andalucía asido
la mano de obra barata del país .
En Andalucía nunca habido unos

políticos que se hayan preucupo-
do por el pueblo solo se han preu-
cupado de sus intereses
Paco Redecillas
Claro, claro.... Ahora Moreno lo
va a solucionar todo, es muy apa-
ñao
Raquel García
Claro los trabajadores del metal
están sentados !!! jejejejje tocate
los huevos
Manuel Corbacho

Somos el culo de España, siem-
pre detrás. Sonia CR
El peón le puede dar clases a los
arquitectos de hoy en día....y la
peligrosidad se paga
José Francisco Guerrero
Los sueldos son más altos pero la
vida también es más cara. Por lo
que al final es lo mismo.
Fernando Raposo
Los privilegios de vascos y cata-
lanes Mar Rit
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URBANISMO Las obras, que durarán dos meses y medio, tienen un coste de 890.000 euros

Daniel Barea
CÁDIZ | El Ayuntamiento de Cá-
diz ha sacado a licitación los
trabajos del Plan de Asfaltado
2024 con un presupuesto de
890.000 euros (impuestos in-
cluidos), financiado por la Di-
putación Provincial en el
marco del programa Cádiz en
Marcha. Las empresas intere-
sadas pueden formalizar su
solicitud hasta el próximo 24
de diciembre.

De acuerdo al pliego de
prescripciones técnicas pu-
blicado, está previsto actuar
sobre un total de 28 tramos en
la Avenida de la Guardia Civil,
calle Dama de Cádiz, entre ca-
lle García Gamero y calle Gar-
cía Quijano, Avenida de la Sa-
nidad Pública, calle Capataz
Manuel Pájaro, calle Julio Ro-
mero de Torres, calle Veláz-
quez, calle Barbate, calle Es-
cultor Juan L. Vassallo Paro-
di, calle Pintor Zuloaga, calle
Alfonso Aramburu, calle Mé-
xico, calle San Carlos, calle
Nuevo Mundo, Glorieta de la
Zona Franca, calle Adolfo Vi-
la Valencia, calle Goya, calle
José Cadalso, calle Gibraltar,
calle El Greco, aparcamientos
de los juzgados y zona de car-
ga y descarga, calle García
Carrera, calle Salvador del
Mundo, calle Julio Rico de
Sanz, Plaza Santo Ángel de la
Guarda y calle Arcángel San
Miguel.

Sale a licitación el nuevo Plan de Asfaltado, financiado por la Diputación de Cádiz, con 890.000 euros. VIVA

El Ayuntamiento asfaltará
más de 34.300 m2 de calles
INVERSIÓN___A licitación el contrato de los trabajos para reforzar el firme en
un total de 28 zonas de la ciudad gracias a la financiación de la Diputación 

y la sustitución de las tapas y
marcos de pozos de registro
antiguos por nuevos de fundi-
ción dúctil clase D-400 para
tráfico pesado, con junta de
polietileno de insonorización
y dispositivo antirrobo, y con
pestañas de anclaje más
grandes.

Pero, en dos casos particu-
lares, se ha contemplado el
recrecido de un tramo de ace-
rado de la calle Salvador del
Mundo al objeto de eliminar

Con estos trabajos, cuya
duración prevista es de dos
meses y medio, se asfaltarán
una superficie total de
34.305,925 metros cuadrados
de calzada.

Con carácter general, se ha
previsto la demolición de ele-
mentos como arquillos metá-
licos invertidos, bolardos o
aparcabicicletas y su sustitu-
ción por otros nuevos, así co-
mo el recrecido de pozos y ar-
quetas de registro en su caso,

una barrera urbanística y, en
la calle Cadalso, en el tramo
comprendido entre Avenida
San Severiano y Avenida del
Perú, dado que se ha compro-
bado que el firme resulta in-
suficiente para las solicitacio-
nes del tráfico, se ha optado
por la demolición, cajeado y
ejecución de un firme flexible
completo formado por sub-
base y base granulares, y ca-
pa base, intermedia y de ro-
dadura asfálticas.

CÁDIZ | La delegada de la Junta
de Andalucía en la provincia
de Cádiz, Mercedes Colombo,
el secretario general de Ener-
gía de la Consejería de Indus-
tria, Energía y Minas de la
Junta de Andalucía, Manuel
Larrasa, y la delegada territo-
rial de Economía, Hacienda,
Fondos Europeos y de Indus-
tria, Energía y Minas, Inma-
culada Olivero, han visitado
las nuevas instalaciones de la
línea eléctrica el Zumajo-
Puerto Real de 220 kV que se
pondrá en servicio de forma
inminente. 

El proyecto completo está
recogido en la Planificación
Eléctrica 2021-2026 y culmina-
rá el próximo año 2025 con la
puesta en servicio de la línea
de 220 kV Cartuja-Puerto Re-
al. En su conjunto, la inver-
sión global destinada a todas
estas instalaciones asciende
a 32,4 millones de euros, de
los que 15 corresponden a la
línea El Zumajo-Puerto Real,
que ahora se pone en servi-
cio.

Con estos nuevos desarro-
llos se persigue dar respuesta
a las necesidades eléctricas
de Puerto Real, así como cu-
brir las demandas energéti-
cas industriales y urbanísti-
cas del conjunto de poblacio-
nes de la Bahía de Cádiz, im-
pulsando la actividad econó-
mica y la creación de empleo
de la zona. 

Además, se reforzará el
apoyo a la media tensión en
un amplio territorio entre Ve-
jer y Puerto Real.

SERVICIOS

Refuerzo
para la
demanda
energética de
la Bahía

CÁDIZ | El secretario general de
los socialistas gaditanos, José
Ramón Ortega, ha criticado la
nueva subida del precio del
agua originada esta vez desde
la Junta de Andalucía de
Juanma Moreno, que se une a
la aprobada por el primer
edil, Bruno García, el pasado
mes de agosto.

Ortega ha afirmado que
Bruno García “presume de ser
el alcalde más social, pero no
hay nada de social en cargar a
los gaditanos un doble au-
mento en un suministro bási-
co como es el agua”, y ha re-
cordado que el pasado mes de
agosto el propio alcalde apro-
bó una subida de la tasa de
agua que castigaba especial-
mente a familias y pensionis-
tas, que ahora se unirá a la
que desde la Junta se va a po-
ner en marcha en 2025. 

El secretario general de los
socialistas gaditanos ha ex-
plicado que el partido popu-
lar ha realizado una enmien-
da a sus propios presupues-
tos de la Junta de Andalucía
para 2025, por la cual se subi-
rá un 30% el canon del agua,
con lo que en pocos meses
“tendremos una doble subida
del precio del agua en la ciu-
dad de Cádiz por obra del PP,
que utiliza los presupuestos
de la Junta para apretar el bol-
sillo de los gaditanos, pero
nunca para invertir ni cum-
plir sus promesas, con un al-
calde calladito que defiende a
su partido, pero nunca a
nuestra ciudad ante Juanma
Moreno”.

SERVICIOS

El PSOE
alerta de una
nueva subida
del agua por
la Junta

CÁDIZ  |



FIESTAS Novedades también el COAC 2025ASUNTOS SOCIALES

Cádiz  |

APDH-A pide
procurar techo
a las personas
sin hogar sin
dilación

Daniel Barea
CÁDIZ | APDH-A ha reclamado a
las administraciones públi-
cas “procurar un techo” a las
personas sin hogar “a la ma-
yor brevedad, sea vía centros
de alta tolerancia de 24 horas,
pensiones u otras alternati-
vas y a partir de ahí trabajar
cin ellas hasta su inclusión”
porque “la calle mata”.

La organización, que se
concentró ayer en la calle
Abreu, donde falleció el jue-
ves pasado Rosa, una perso-
na sin hogar de 59 años de
edad, ha insistido en que “la
esperanza de vida de estas
personas se ve reducida en
unos 20 años” porque “no
disponer de techo, además de
“implicar la mayor marginali-
dad posible, no ser siquiera
visto, supone la privación de
otros derechos como el dere-
cho a la intmidad, a la integri-
dad, a la salud física y psico-
lógica, al acceso a diversas
prestaciones sociales...”.

La organización también
ha reclamado al Estado, la
Junta y al Ayuntamiento “ha-
cer prevención del sinhoga-
rimsmo antes de que se vean
en la calle y campañas de sen-
sibilización a la población pa-
ra que se sientan implicadas
en la injusticia y colaboren en
su solución”.

“Es preciso que presupues-
ten de manera inmediata las
medidas necesarias para el
fin del sinhogarismo, porque
estos hechos tan dolorosos no
pueden seguir produciéndo-
se”, concluye.

CÁDIZ | El Ayuntamiento de Cá-
diz ha dado a conocer el ca-
lendario de actos gastronómi-
cos previsto para el próximo
Carnaval 2025, tras la pro-
puesta realizada por la Fede-
ración Provincial de Peñas
Gaditanas. Así, la Erizá se ce-
lebrará el domingo 26 de ene-
ro, el domingo 2 de febrero se-
rá la Ostionada Popular y la
Gambada, mientras que la
Mejillonada se desarrollará el
domingo 9 de febrero. La de-
legada de Fiestas, Beatriz
Gandullo, ha asegurado que
aún queda pendiente fijar la
fecha de celebración de la
Pestiñada con los organiza-
dores.

Por otra parte, Gandullo ha
informado durante el desayu-
no navideño que ha manteni-
do con los miembros del Con-
sejo de Participación del CO-
AC y de Fiestas, la creación de
tres nuevos premios para el
COAC 2025 en la categoría de
adultos que irán destinados a
los artesanos del Carnaval de
Cádiz, dotados económica-
mente con 3.000 euros cada
uno.

De este modo, se creará el
Premio ‘Arte y Caracteriza-
ción’, para reconocer el mejor
trabajo relacionado con el
maquillaje, peluquería y ca-
racterización de los compo-
nentes; el Premio ‘Maestría
del vestuario’ para la confec-
ción de las prendas, trajes y
complementos más destaca-
do del certamen, así como el
Premio ‘Escena perfecta’, pa-
ra la mejor escenografía. Es-
tos premios serán otorgados
por el jurado oficial del COAC
2025.

Por último, Gandullo ha ex-
plicado el nuevo modelo de
organización del trabajo en la
zona trasera del teatro. En la
próxima edición del certa-
men de coplas, se estrenará la
figura del asistente de las
agrupaciones, que se encar-
gará de resolver las dudas y
problemas de los participan-
tes durante el espectáculo.
Además, se pondrá en mar-
cha una nueva dinámica en la
trasera del escenario, que
contará concretamente con
un coordinador técnico y un
coordinador artístico.

Las fiestas
gastronómicas
del Carnaval ya
tienen fecha
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PENDIENTE___Solo queda fijar en el
calendario el día de la Pestiñada con
los organizadores 

CONSUMO Subvención de la Junta a Cádiz Centro Comercial Abierto

TRABAJO En la provincia, Andaluc a y España, sin embargo, desciende

DANIEL BAREA. CÁDIZ | Noviembre
no es un buen mes para el em-
pleo tradicionalmente. El año
pasado, en Cádiz, el número
de parado se redujo, de he-
cho, en solo cuatro personas.
Pero en esta ocasión, ni eso.
Los datos facilitados por el
Servicio Estatal Público de
Empleo (SEPE) indican que la
capital incrementó la cifra de
alistados en 49 personas, un
0,51% más, hasta situarse en
total en 9.712.

Se da la circunstancia de
que los números son positi-

vos tanto a nivel provincial,
con un descenso de 195 des-
empleados (-0,16%), como
autonómico (-1,29%) y nacio-
nal (-0,6%).

Con todo, la capital cuenta
con un millar menos de para-
dos que hace un año, 1.039,
concretamente, y continúa en
registros históricos por deba-
jo de la barrera psicológica de
los 10.000.

Tras los descensos ininte-
rrumpidos desde enero, el
municipio encadena cifras
negativas en septiembre, con

el final del verano, octubre y
ahora noviembre, justo antes
de Navidad, fiesta de la que se
espera, como es tradicional,
un incremento de la contrata-
ción. No en vano, el análisis
por sectores indica que servi-
cios engrosa levemente los
desempleados en noviembre,
de manera que aguanta a la
espera del refuerzo de planti-
llas, y se incrementa sensible-
mente  el colectivo Sin Em-
pleo Anterior, que evidencia
interés por incorporarse al
mercado laboral.

A esperar a Navidad: el paro
sube en noviembre otra vez 

WEB COMERCIAL.  Cádiz Centro Comercial Abierto ha presentado la nueva página
web, financiada por la Junta de Andalucía con 6.267,98 euros,  que permitirá a la asociación
mantenerse al día en materia de digitalización, redes sociales y en la forma de comunicarse con
sus clientes y asociados, reforzando la conexión entre comerciantes y consumidores. VIVA
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Cádiz  |

PSOE-A El líder de los socialistas gaditanos pide “generosidad” para que no haya primarias 6D Acto oficial presidido por Blanca Flores

Daniel Barea
CÁDIZ | El secretario general del
PSOE de Cádiz, Juan Carlos
Ruiz Boix, reconoció este
martes, a preguntas de VIVA
CÁDIZ en rueda de prensa,
que trabaja “con militantes
de otras provincias en un pro-
yecto alternativo” para dispu-
tar el liderazgo de Juan Espa-
das al frente del partido en
Andalucía. “Nadie puede ta-
charme de esconderme”, ase-
guró, y explicó que inició los
contactos cuando asumió el
deterioro de la formación en
Andalucía. 

Ruiz Boix descartóque vaya
a liderar la candidatura alter-
nativa y expresó su deseo de
que quien finalmente encabe-
ce la propuesta para la Secre-
taría General del PSOE-A sea
“consensuado y cuente con la
fuerza suficiente para que no
haya que celebrar primarias”,
de manera que Espadas dé un
paso al lado.

El líder de los socialistas
gaditanos se siente respalda-
do por la dirección nacional
tras salvar el veto del líder an-
daluz para formar parte del
Comité Federal, al que se inte-
gró, finalmente, por por la in-
termediación de Santos Cer-
dán, secretario de Organiza-

ción del PSOE, y solo piensa
ya en el cónclave regional que
se celebrará en Armilla, Gra-
nada, los días 22 y 23 de febre-
ro. 

Sobre ello, y en la línea de
lo manifestado por la maña-
na, se refirió, por la noche, en
una entrevista en Acento An-
daluz, programa dirigido y

presentado por Fernando Pé-
rez-Monguió en 7TV.

“Espadas era el mejor can-
didato en 2021 y durante este
tiempo se ha dedicado plena-
mente pero no ha conectado
con el electorado progresis-
ta”, aseveró, y puso como
ejemplo que Pedro Sánchez
logró un millón y medio de

votos en las elecciones gene-
rales y él solo 900.000 votos
en las elecciones andaluzas.
“Hay 600.000 votos de dife-
rencia”, dijo, para justificar el
relevo.

“Creemos en un político
nuevo, con ilusión y que le
dedique el mismo número de
horas que le ha echado Juan
Espadas”, defendió , “con ca-
pacidad y que conecte con el
electorado progresista, capaz
de vencer en (las elecciones
autonómicas de 2026”. 

Para ello, insistió en que
“vamos a formar una candi-
datura de unidad, con con-
senso” de cara al congreso
autonómico del PSOE, y pidió
“generosidad a Espadas”. 

“Hay que meditar con él.
Representa parte relevante
del partido y hay que compar-
tir con él el futuro del PSOE de
Andalucía. Queremos contar
con todos, también con Juan
Espadas”, agregó. 

Si bien Ruiz Boix evitó pro-
nunciar el nombre del líder
de esa candidatura tanto en
rueda de prensa como en la
entrevista, el secretario gene-
ral del PSOE de Cádiz no ocul-
ta en foros internos sus sim-
patías por el jiennense Juan
Francisco Serrano. 

CÁDIZ | La Subdelegación del
Gobierno de España en Cádiz
celebró ayer el acto institucio-
nal conmemorativo con moti-
vo del 46 aniversario de la
aprobación en referéndum de
la Constitución española el 6
de diciembre de 1978, en el
que se homenajeó a ocho en-
tidades y personalidades de
la provincia.

Personas, servidores públi-
cos de las Fuerzas y Cuerpos
de Seguridad del Estado y en-
tidades gaditanas que han re-
alizado un trabajo que “hay
que valorar y reconocer” por-
que “a veces hay personas y
asociaciones que llegan a
donde las instituciones nos
cuesta hacerlo”, como ha in-
dicado la subdelegada del
Gobierno, Blanca Flores, en
este acto, donde afirmó que
todas ellas “merecen nuestro
reconocimiento y el respaldo
de la sociedad gaditana”.

Según ha detallado la Sub-

delegación en una nota, los
galardonados fueron el co-
municador radiofónico Mi-
guel Doña, la Dirección Gene-
ral de Protección Civil y Emer-
gencias del Ministerio del In-
terior, la Asociación de Daño
Cerebral Adquirido de Cádiz
(Adacca), la Fundación Már-
genes y Vínculos, la fiscal jefa
de Área de Algeciras, Aurora
Andrés, el Subsector de Cádiz
de la Agrupación de Tráfico
de la Guardia Civil, las Unida-
des de Protección de la Natu-
raleza (Uprona) de las Co-
mandancias de la Guardia Ci-
vil de Cádiz y de Algeciras, y
los Grupos de Extranjería y
Fronteras de las comisarías
de la Policía Nacional en la
provincia de Cádiz.

Blanca Flores señaló que la
Constitución Española es “un
documento progresista, euro-
peísta, cargado de valores, de
diálogo y de democracia”,
añadiendo que “estamos ante
nuevos desafíos y realida-
des”, lo que “nos hace tener
que renovar y modificar la
Constitución, si es necesario,
como el cambio de este mis-
mo año del artículo 49 para
que se utilice personas con
discapacidad para denomi-
nar a estas personas”.

El líder de los socialistas gaditanos, Juan Carlos Ruiz Boix, con el secretario general del PSOE de Andalucía, Juan Espadas, al que cuestiona. VIVA

Acto en Cádiz por el 46 aniversario de la Constitución. EULOGIO GARCÍA

Ruiz Boix trabaja ya en una
alternativa a Juan Espadas

Premio por “llegar
a donde no lo hacen
las instituciones”

CONGRESO___Descarta aspirar a relevarlo y apuesta por un nuevo candidato
“consensuado, con capacidad y que conecte con el electorado progresista”

Subdelegación
homenajea a ocho
entidades destacadas
en el 46 aniversario de
la Constitución

D. B. CÁDIZ | Juan Carlos Ruiz
Boix aseguró ayer en rueda de
prensa que expresó la necesi-
dad de plantear un relevo al
frente del PSOE de Andalucía
después de que Irene García,
secretaria de Política Institu-
cional y Relaciones con las
Organizaciones Sociales del
partido a nivel regional,
“abriera el debate sobre el
congreso autonómico y pro-
vincial” en una entrevista en
7TV, en la que cuestionó al ac-
tual secretario general del
PSOE de Cádiz.

Ahora, agregó, el es mo-
mento de pasar a la acción
para conformar una alternati-
va a Juan Espadas. El objeti-
vo, insistió, es “asentar” el
partido en las ocho provin-
cias y construir un proyecto
que reconecte a la formación
“con el electorado progresis-
ta” y sea capaz de derrotar a
Juanma Moreno en 2026.
Cuestionado sobre su conti-
nuidad en Cádiz, lanzó un re-
cado: quiere seguir y si al-
guien le disputa el puesto,
“habrá primarias”.

Decidido a continuar al
frente del PSOE en Cádiz



Andalucía
lidera
el descenso
del paro en
noviembre
REDACCIÓN | El paro registrado
en las oficinas de los servicios
públicos de empleo bajó en
8.464 personas en noviembre
en Andalucía en relación al
mes anterior (-1,3%) hasta los
646.313 desempleados, según
datos publicados por el Minis-
terio de Trabajo y Economía
Social. Este número total de
desempleados es la cifra más
baja en un mes de noviembre
desde 2007. Desde el inicio de
la serie histórica comparable,
en 1996, el paro ha subido en
noviembre la mayoría de ve-
ces en Andalucía (19 veces)
mientras que ha bajado en
nueve ocasiones, siendo el
descenso del último mes la
bajada más pequeña desde
2018. 

En el último año el desem-
pleo acumula un descenso de
64.440 parados, lo que supo-
ne un 9,1% menos.

A nivel nacional, el paro ca-
yó en 16.036 personas en no-
viembre en relación al mes
anterior (-0,6%) gracias, so-
bre todo, al sector servicios,
que concentró algo más de la
mitad del descenso del des-
empleo, según datos publica-
dos ayer por el Ministerio de
Trabajo y Economía Social.

Tras la bajada de noviem-
bre, el número total de desem-
pleados se situó en 2.586.018
parados, su cifra más baja en
un mes de noviembre desde
2007, ha subrayado el Ministe-
rio.

EMPLEO

Actualidad SUCESOS

El Gobierno andaluz
rechaza el polémico
registro de viajeros

ANDALUCÍA
El Gobierno andaluz consideró ayer un “ataque” del Ejecu-
tivo central al sector del turismo el decreto que regula el re-
gistro de viajeros para las empresas de hospedaje y alquiler
de vehículos. Según la portavoz del Ejecutivo, Carolina Es-
paña, se trata de solicitar unos “datos privados” que no se
están pidiendo ni en Europa ni en América.
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GOBIERNO El presidente de la Junta firma de un protocolo con el histórico dirigente andalucista Alejandro Rojas-Marcos para “cuidarla”

Moreno se compromete a impulsar el habla andaluza
SEVILLA. EFE | El presidente an-
daluz, Juanma Moreno, se
comprometió ayer, durante la
firma de un protocolo con el
histórico dirigente andalu-
cista Alejandro Rojas-Marcos
para el impulso del habla an-
daluza, a “cuidar y proclamar
para siempre” esta lengua
porque es “la voz” de esta tie-
rra, y supone un valor “como
legado prodigioso”.

El histórico dirigente anda-
lucista y la consejera de Cul-

tura y Deporte, Patricia del
Pozo, firmaron el protocolo -
con Moreno como testigo-,
una iniciativa que pone de
manifiesto que el habla an-
daluza “es el reflejo del alma”
de los ciudadanos de esta tie-
rra, y la prueba de la impor-
tancia dentro del patrimonio
cultural. Se comprometió a
promover desde su Gobierno
“como seña de identidad” to-
do lo que engloba el habla
andaluza “para que se respe-

te, para que se valore, para
que se use, para que se estu-
die, para que se conozca, pa-
ra que se divulgue”.

Tras destacar que no deja
de ser “un pequeño milagro”
que dos sensibilidades se
pongan de acuerdo en algo,
sobre todo en un país “azota-
do por el frentismo”, Moreno
apuntó que el protocolo es un
“orgullo y compromiso de lo
que somos” en esta tierra,
donde hoy se celebra el día

de la bandera. “Lo que hace-
mos en esta víspera es una
declaración de intenciones”,
subrayó Moreno, para quien
el habla andaluza es “el refle-
jo del alma de los andaluces,
de siglos y siglos de historia”,
y añadió que hay tantas ha-
blas en esta comunidad “co-
mo pueblos, como comarcas”
pero todas las modalidades
“son formas de sentir lo mis-
mo”.

Advirtió de que el habla

andaluza “no es un rasgo fol-
clórico”, ya que los andalu-
ces “hablamos para enten-
dernos, para entender a otros
y para que se nos entienda”,
y añadió que “hablamos co-
mo somos, y eso ha hecho
que el andaluz haya ido acu-
ñando palabras y giros que
forman parte de nuestra for-
ma de entender el mundo”.

Juanma Moreno se atrevió
con palabras de diversos
puntos de la geografía anda-

luza como “los cacharritos de
la feria”, o dejar una casa “es-
camondá”, o cuando se habla
de “a jierro”, “arrecío” o
“asadura”, porque en Anda-
lucía “hasta los diminutivos
son una cosa muy grande”.

Por su parte, el presidente
de la Fundación Rojas-Mar-
cos, que indicó que es un día
“muy emocionante e impor-
tante” para Andalucía, dijo
no hay nada más común que
la “identidad de un pueblo” y
nada genera más poder que
el habla, que es mucho más
que la comunicación, ya que
“hermana, solidariza, abra-
za, ata”.

TURISMO El gasto creció en la región a un mayor ritmo del promedio nacional, aunque el diario aún es inferior

ANDALUCÍA | Andalucía recibió
más de 12,1 millones de turis-
tas extranjeros entre enero y
octubre de este año, un 11,8 %
más que en el mismo periodo
de 2023, con un desembolso
superior a 16.332 millones de
euros, un 20,8 % más, según
los datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE).

En estos diez meses, Anda-
lucía fue la cuarta comunidad
que más turistas recibió, por
detrás de Cataluña, con 17,6
millones (+9,9 %), Baleares,
con 14,9 millones (+6,1 %) y
Canarias, elegida por 12,3 mi-
llones (+9,6 %).

El gasto medio del turista
internacional en la comuni-
dad andaluza en el acumula-
do de enero a octubre fue de
1.345 euros (+8 %) y el desem-
bolso medio creció hasta los
168 euros (+7,7 %).

Según los datos de la en-
cuesta de movimientos turís-
ticos en fronteras (Frontur) y
de gasto turístico (Egatur), en
estos diez meses tanto el nú-
mero de turistas como el gas-
to crecieron en la región a un
mayor ritmo del promedio na-
cional, aunque el gasto medio
diario aún es inferior al con-
junto de España.

En España, el turismo in-
ternacional siguió batiendo
récords, con casi 82,9 millo-

Andalucía fue la cuarta comunidad que más turistas recibió, por detrás de Cataluña, Baleares y Canarias. VIVA

nes de viajeros extranjeros en
estos diez meses, lo que supo-
ne un aumento interanual del
10,8 %, que gastaron 110.984
millones de euros en sus via-
jes, un 16,8 % más.

El gasto medio diario por
persona fue de 1.339 euros en
el acumulado de enero a octu-
bre (+5,4 %) y el diario alcan-

zó los 188 euros (+4,8 %). 
En cuanto a los datos en

exclusiva de octubre, Andalu-
cía recibió 1.368.923 turistas
internacionales el pasado
mes (+10,6 %) de los 8.965.310
turistas (+9,5 %) registrados
en España.

Cataluña fue el destino
principal de estos viajeros,

con 1.827.361 (+9,4 %), segui-
da de Baleares, con 1.599.914
(+8,35 %) y Andalucía se situó
en el tercer puesto.

El gasto turístico aumentó
en octubre en la comunidad
andaluza un 23,18 % en tasa
interanual, hasta los 1.847,2
millones. Cada visitante gas-
tó una media de 1.349 euros

(+11,35 %) y el gasto por día
alcanzó los 185 euros (+11,8
%).

En el conjunto de España,
el gasto turístico el pasado
mes alcanzó los 11.898 millo-
nes de euros (+15,5 %). El gas-
to por turista fue de 1.327 eu-
ros (+5,5 %) y el desembolso
diario llegó a los 191 euros
(+2,9 %).

Las comunidades de desti-
no con mayor peso en el gasto
de los turistas en octubre fue-
ron Baleares y Cataluña, con
cuotas del 17,9 y 19,6 %, res-
pectivamente, seguidas de
Canarias, con un 15,9 %.

Mercados
Por mercados a nivel interna-
cional, los principales emiso-
res en cuanto al nivel de gasto
en el mes de octubre a España
fueron Reino Unido (con el
17,9 % del total), en segundo
lugar Alemania (14 %) y en
tercera posición Francia (7,7
%).

El gasto de los turistas resi-
dentes en Reino Unido au-
mentó un 10,4 % en tasa
anual hasta los 2.129 millones
en el conjunto del país, el de
los residentes en Alemania
un 23,5 % hasta los 1.667 mi-
llones y el de los de Francia
un 16,3 %, hasta situarse en
921 millones. 

INFORME___El gasto medio del turista internacional en la comunidad andaluza en el acumulado
de enero a octubre fue de 1.345 euros y el desembolso medio creció hasta los 168 euros

Andalucía recibe 12,1 millones de
turistas extranjeros en diez meses
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FISCAL GENERAL A petición de la Abogacía del estado que ejerce la defensa de García Ortiz

MADRID. EFE | El magistrado del
Tribunal Supremo Ángel Hur-
tado, que investiga al fiscal
general del Estado, Álvaro
García Ortiz, por un presunto
delito de revelación de secre-
tos, ha citado como testigo a
Miguel Ángel Rodríguez, di-
rector de gabinete de la presi-
denta madrileña, Isabel Díaz
Ayuso el próximo 8 de enero.

Hurtado accede así a la peti-
ción del fiscal general en un
auto en el que acuerda tam-
bién que comparezcan en ca-
lidad de testigos ocho perio-
distas de distintos medios en-
tre ese mismo día y el 9 de ene-
ro.

La Abogacía del Estado,
que ejerce la defensa de Gar-
cía Ortiz, solicitó al magistra-
do la testifical del jefe de gabi-

nete de Ayuso al existir “indi-
cios” de que accedió “a una
parte del contenido de los co-
rreos” que Alberto González
Amador, pareja de Díaz Ayu-
so, cruzó con la Fiscalía.

Es más, defiende que “la
primera revelación de secre-
tos fue de Miguel Ángel Rodrí-
guez” el pasado 13 de marzo,
para lo cual se basa en varias
noticias en distintos medios
de comunicación publicadas
aquella noche. Asimismo, el
magistrado también acepta la
petición de García Ortiz y de la
fiscal provincial de Madrid,
Pilar Rodríguez, -ambos in-
vestigados- de requerir a La
Sexta copia de la noticia pu-
blicada a las 22:10 horas del 13
de marzo y también a El Mun-
do de su información publica-

da a las 21:29 horas de ese mis-
mo día, que según la Aboga-
cía del Estado publicaron los
contenidos de los correos in-
vestigados antes de que el fis-
cal general tuviera acceso a
ellos. 

Igualmente, el auto recoge
que el oficio que envió al ser-
vicio de seguridad de la Fisca-
lía General solicitando, a peti-
ción de la Asociación Profe-
sional e Independiente de Fis-
cales (Apif), que se conserva-
sen las imágenes de un salón
de la sede de dicha Fiscalía
General, ha resultado inviable
tras la respuesta de esa enti-
dad de que no existe ninguna
cámara de seguridad instala-
da en ese patio.

Apif denunció que el pasa-
do 30 de octubre, cuando se

produjo el registro al despa-
cho del fiscal general, tuvo lu-
gar un encuentro entre García
Ortiz, y la teniente fiscal del
Supremo, María Ángeles Sán-
chez Conde, revisando el mó-
vil del primero cuando agen-
tes de la Unidad Central Ope-
rativa de la Guardia Civil
(UCO) aún estaban llevando a
cabo sus pesquisas.

Según la Fiscalía, cuando
se produjo ese encuentro, los
agentes ya habían devuelto el
móvil clonado al fiscal gene-
ral hacía más de una hora.
Ahora bien, sí acepta al res-
pecto la petición de Apif, que
ejerce la acusación popular en
esta causa, de citar como testi-
go el próximo día 10 al fiscal
Salvador Viada, que supues-
tamente vio ese encuentro.

El TS cita como testigo al jefe de
gabinete de Ayuso y a ocho periodistas

Actualidad   | España  |     Mundo

TRIBUNALES Comparecencia ante la jueza

BARCELONA. EFE | El consejero de-
legado de Glovo, Oscar Pierre,
aseguró ayer ante la jueza que
la decisión de la empresa de
hacer contratos laborales a
sus repartidores está orienta-
da a evitar discusiones en los
tribunales y con la Inspección
de Trabajo, aunque considera
que su modelo actual es legal,
y desvinculó ese anuncio de
su estrategia de defensa.

Pierre declaró ayer como
imputado, durante menos de
media hora, ante la juez de
Barcelona que investiga la de-
nuncia que la Fiscalía presen-
tó contra él por emplear a fal-
sos autónomos, un día des-
pués de que Glovo anunciara
que cambia de modelo laboral
y que contratará a sus reparti-
dores, según informaron
fuentes jurídicas.

A preguntas de su aboga-

do, Cristóbal Martell, el impu-
tado insistió en que el anun-
cio del cambio de modelo la-
boral de Glovo es una “coinci-
dencia”, y justificó que busca
la “paz social” y evitarse con-
flictos con Inspección de Tra-
bajo y con los tribunales, tras
las múltiples sanciones por
emplear a los riders como fal-
sos autónomos.

El también fundador de
Glovo, que se negó a contestar
a las preguntas de la acusa-
ción particular ejercida por
CGT, explicó que la apuesta
por cambiar el modelo se
acordó en un consejo de ad-
ministración de la compañía
para evitar seguir teniendo li-
tigios con la Inspección de
Trabajo y los tribunales, pese
a que están convencidos de la
legalidad del sistema actual
de contrataciones.

Glovo cambia el modelo
laboral para evitarse
conflictos legales

El presidente surcoreano, Yoon Suk-yeol, anunciando la declaración de la ley marcial por televisión. EFE/ EPA

COREA DEL SUR Tras acusar al principal bloque de la oposición de “fuerza pronorcoreana”

El presidente surcoreano declara ley marcial
y el Parlamento la desafía en una votación
SEÚL. EFE | El presidente surco-
reano, Yoon Suk-yeol, declaró
ayer la ley marcial de emer-
gencia para proteger el “or-
den constitucional” acusan-
do al principal bloque de la
oposición, el Partido Demo-
crático (PD), de “fuerza pro-
norcoreana”, medida que
después el Parlamento votó
revocar en una sesión ex-
traordinaria.

En una declaración televi-
sada la noche del martes, Yo-
on anunció la ley marcial pa-
ra proteger el “orden consti-
tucional” de actividades “an-
ti-estatales”, de las que acusa
al Partido Democrático, con
mayoría en la Asamblea Na-
cional (Parlamento).

En una sesión plenaria ex-
traordinaria convocada poco
después de que el mandatario
anunciara esa medida excep-
cional, la Asamblea Nacional
surcoreana obtuvo 190 votos
a favor de levantar la ley mar-
cial, lo que según la Constitu-
ción surcoreana obligaría al
presidente a retirar esa medi-
da.

El anuncio de Yoon se pro-
duce después de que el PD
aprobara sin contar con el
apoyo del gobernante Partido
del Poder Popular (PPP) unos
presupuestos generales para

2025 con múltiples recortes,
además de mociones para
destituir al fiscal general y al
responsable de monitorizar
las cuentas de los organismos
públicos.

La presidencia de Yoon
quedó muy debilitada desde
que el opositor Partido Demo-
crático ganó las elecciones le-
gislativas el pasado abril y
desde entonces su Gobierno
no ha podido sacar adelante
las leyes que se había pro-
puesto. El mismo Yoon justifi-
có ayer en su discurso televi-

sado que desde que juró el
cargo en mayo de 2022 se han
registrado 22 procesos de des-
titución contra miembros de
su Gobierno, con la oposición
impulsando su décimo inten-
to desde que se reanudó la
Asamblea Nacional tras los
comicios legislativos.

El mandatario conservador
dijo que la situación “no tiene
precedentes” en la historia
del país y en la política glo-
bal, alegando que las accio-
nes han socavado la capaci-
dad de gestión del Ejecutivo.

En paralelo, miles de mani-
festantes se congregaron en
la madrugada de este miérco-
les frente a la Asamblea Na-
cional para protestar contra
la ley marcial y pedir la dimi-
sión de Yoon.

La concentración espontá-
nea tuvo lugar después de
que el presidente anunciara
pasadas las 22.00 de la noche
del martes (13.00 GMT) la me-
dida, lo que cogió por sorpre-
sa al país asiático, siendo la
primera vez que es decretada
desde los años 80.

TURISMO El acumulado hasta octubre

El gasto del turismo
extranjero ya supera
el del conjunto de 2023
MADRID. EFE | España rozó en los
diez primeros meses del año
los 82,9 millones de turistas
extranjeros, lo que supone un
aumento interanual del 10,8
%, que gastaron 110.984 millo-
nes de euros en sus viajes, un
16,8 % más, según datos pu-
blicados este martes por el Ins-
tituto Nacional de Estadística
(INE). Así, se ha superado has-
ta octubre la cifra total del gas-
to del conjunto del ejercicio
anterior que fue de 108.662 mi-
llones, un 24,7 % más que en
2022, con 85,1 millones de tu-
ristas, un 18,7 % más.

Los principales países emi-
sores hasta octubre de este
año fueron el Reino Unido
(con 16,5 millones y un au-
mento del 7,1 %), Francia (con
casi 11,5 millones y un incre-
mento del 11,1 %) y Alemania
(con cerca de 10,7 millones, un
8,7 % más), de acuerdo con la
Estadística de Movimientos
Turísticos en Fronteras (Fron-
tur). El Reino Unido fue tam-
bién el país con mayor gasto
acumulado (un 18,3 % del to-
tal), seguido en este caso de
Alemania (12,3 %) y Francia

(8,9 %), según la Encuesta de
Gasto Turístico (Egatur).

Sólo en octubre, España re-
cibió a 9 millones de turistas
internacionales, un 9,5 % más
que en el mismo mes de 2023,
cuyo gasto total alcanzó los
11.898 millones de euros, un
avance interanual del 15,5 %.

El Reino Unido fue el princi-
pal país emisor, con casi 1,8
millones de turistas y un au-
mento del 4,8 % respecto a oc-
tubre de 2023, seguido de Ale-
mania, con 1,3 millones (un 14
% más,) y Francia, con casi 1,2
millones (un 16,7 % más).

Los principales países emi-
sores en cuanto al nivel de gas-
to en octubre fueron el Reino
Unido (con el 17,9 % del total),
Alemania (14 %) y Francia (7,7
%).

El gasto de los turistas resi-
dentes en el Reino Unido au-
mentó un 10,4 % en tasa
anual; el de los de Alemania,
un 23,5 %, y el de los de Fran-
cia, un 16,3 %.

El gasto medio por turista
fue de 1.327 euros en octubre,
con un incremento anual del
5,5 %.
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MADRID. EFE

E l incremento de los gastos en los
hogares, sobre todo en vivienda
y alimentos, ha disparado el
coste de criar a un hijo hasta los

758 euros al mes, un 13 % más que hace
dos años cuando eran 654 euros, según
el informe El Coste de la Crianza en Es-
paña 2024 lanzado ayer por Save the
Children.

Una de cada dos familias con hijos
deben destinar más de la mitad de su
renta a gastos relacionados con la vi-
vienda, la educación, los alimentos, la
salud o el ocio, entre otros, mientras
aumenta un 70 % el riesgo de pobreza
en los hogares con menores.

Cataluña es la comunidad más cara
para la crianza, con un coste medio de
938 euros mensuales; la más barata,
Andalucía con 722 euros al mes. Las de-
más comunidades autónomas analiza-
das también presentan costes mensua-
les mayores a la media nacional: Co-
munitat Valenciana, 839 euros, Euska-
di, 866 euros, y Comunidad de Madrid,
896.

“Criar es caro, lo que influye en la de-
cisión de tener un hijo” en España,
donde nacen 1,16 hijos por mujer, la ta-
sa más baja de toda Europa, remarca
este estudio, que calcula el gasto que
deben enfrentar las familias en las dis-
tintas etapas de la vida de sus hijos.

El análisis recuerda que el 20 % de
las mujeres mayores de 40 años con hi-
jos o hijas habrían querido tener más, y
de las que no han sido madres, casi la
mitad lo hubieran deseado, según la
Encuesta de Fecundidad, Familia e In-
fancia publicada en septiembre de
2024 por el Centro de Investigaciones
Sociológicas (CIS).

La vivienda, gasto clave
El cálculo del coste de la crianza reali-
zado por la entidad de defensa de la in-
fancia ha evolucionado desde los 587
en 2018 (antes de la pandemia) y 672
euros en 2022, a 758 en 2024.

Las familias con niños afrontan una
inflación específica superior a la me-
dia, que se denomina “inflación de la
crianza”, situada entre 37 % y el 51 %.

Pero los hogares con menores han
sufrido principalmente el impacto de la
subida de los gastos de alimentación
(el 26 % en dos años) y de la vivienda y
sus suministros (el 63 % desde 2022),
que suponen cuatro de cada diez euros.

Save the Children señala que el 43 %
de los niños y niñas viven en hogares
con serias dificultades para afrontar
gastos imprevistos, un aumento de 4

Criar a un hijo sube a 758 euros al mes
lastrado por la vivienda y la comida

Actualidad   | España

A FONDO

ÍNDICE DE CARESTÍA__ Las familias con niños afrontan una inflación específica superior a la media, que se
denomina “inflación de la crianza”, situada entre 37 % y el 51 %, según un informe elaborado por Save the Children

puntos porcentuales respecto a 2022.
“La crianza representa una carga

económica considerable para las fami-
lias, especialmente en la adolescencia,
y se ha convertido en un factor de ries-
go significativo de pobreza”, asegura
Andrés Conde, director general de la
entidad.

El coste por edades
Los gastos varían según las edades de
los menores. Hasta los 3 años, es de 609
euros, copado principalmente por los
gastos de conciliación -como escuelas

infantiles-, vivienda -adaptar espacios-
y alimentación. De los 4 a los 6 años su-
be a los 692 euros, de los 13 a los 17 el
coste mensual es de 807 euros, y alcan-
za la cifra máxima, de 7 a los 12 años,
con 812 euros.

Las etapas cercanas a la adolescen-
cia y hasta la mayoría de edad acumu-
lan los mayores gastos por cambios en
habitaciones o la compra superior de
alimentos, pese a que se deja de com-
prar juguetes, aunque no dispositivos
tecnológicos.

La cifra de pobreza para hogares mo-

nomarentales es especialmente preo-
cupante: la mitad de los 530.000 hoga-
res de este tipo están en riesgo de po-
breza.

Como el que forman Inma y su hijo de
12 años: “Compramos menos cosas ca-
da vez. Pescado pocas veces porque
normalmente terminamos yendo a co-
ger la misma bolsa de congelados. El
fresco es demasiado caro para estar
comprándolo con una frecuencia más o
menos normal”.

El de Inma es uno de los testimonios
reales que ponen rostro a las cifras del
estudio. Su hijo va a un instituto con
aulas TEA (Trastorno del Espectro Au-
tista): “No le puedo pagar terapias, se
las hago yo en casa, pero le hago lo que
puedo como madre, porque como no
soy su terapeuta no lo puedo tratar”,
cuenta. ■

Los hogares
con menores
han sufrido  el
impacto de la
subida de los
gastos de
alimentación
(el 26 % en
dos años) y de
la vivienda y
sus
suministros
(el 63 %
desde 2022),
que suponen
cuatro de
cada diez
euros

‘‘
“Criar es caro,
lo que influye
en la decisión
de tener un
hijo” en
España, donde
nacen 1,16 hijos
por mujer, la
tasa más baja
de toda Europa,
remarca este
estudio, que
calcula el gasto
que deben
enfrentar las
familias en las
distintas etapas
de la vida de
sus hijos

Foto de archivo de una madre en la orilla de una playa. EFE/CATI CLADERA

SEVILLA. EFE | El coste de la crianza de un
hijo en Andalucía ha alcanzado un pro-
medio mensual de 722 euros en 2024, lo
que representa un incremento del 11 %
respecto a 2022, cuando esta cifra era
de 641 euros, según un estudio elabora-
do por la ONG Save the Children.

Andalucía es, sin embargo, la comu-
nidad en la que es menos costoso criar
un hijo de España, mientras que Cata-
luña es la más cara, con un coste medio
de 938 euros mensuales.

Por franjas de edad, criar a un niño
desde 0 a 3 años cuesta 570 euros al
mes, con las escuelas infantiles, la ali-
mentación y la vivienda como principa-
les partidas a las que se destina esta
cantidad, mientras que de los 4 a 6 años
el coste es de 702 euros.

En el período de los 7 a los 12 años los
progenitores gastan 757 euros, la máxi-
ma cifra, y de los 13 a los 17 la cantidad
es levemente inferior, de 776 euros.

“La crianza representa una carga
económica considerable para las fami-
lias, especialmente en la adolescencia,
y se ha convertido en un factor de riesgo
significativo de pobreza”, ha asegurado
Javier Cuenca, director de Save the Chil-
dren en Andalucía, en una nota de
prensa. ■

Tener hoy un hijo
en Andalucía supone
un coste de un 11 %
más que en 2022
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Extra MÚSICA

Los Toreros Muertos
lanzan su primer álbum
después de 32 años

REDACCIÓN | El grupo Los Toreros muertos han lanzado su trabajo
100.000 copias vendidas en una semana, el primer álbum des-
pués de 32 años en el que no hay ninguna discográfica implicada.
La banda liderada Pablo Carbonell publica un LP en formato vini-
lo en el que hay rock, rumba, psicodelia, surf, ritmos country e
historias marcadas por la ironía, humor ácido y sátira.

de las Artes Escénicas, ya
que con respecto al año an-
terior se observan subidas
del 2,4 % en número de fun-
ciones, del 17,3 % en la asis-
tencia y del 8,9 % en la re-
caudación.

En cambio, con la vista en
2019, experimentan descen-
sos del 11,3 %, 37,4 % y del
26,9, respectivamente.

En el apartado audiovi-
sual, esta región presenta al-
gunas peculiaridades, ya
que los andaluces visitan
menos los cines que la me-
dia estatal.

Durante 2023, la comuni-
dad registró una media de
1,44 entradas vendidas por
habitante, aunque sí supe-
ran el promedio nacional las
provincias de Cádiz (1,68),
Málaga (1,66), Sevilla y Gra-
nada (ambas con 1,51).

En total, hubo 115 cines y
640 pantallas con actividad
en 2023. En dichas salas, se
proyectaron 606.112 sesio-
nes, a las que acudieron más
de 12,36 millones de especta-
dores, lo que supuso 73,71
millones de euros.

Son cifras que represen-
tan el 18,2 % de la actividad
(únicamente superada por
Cataluña), el 15,9 % de la
asistencia y el 14,8 % de la
recaudación estatal.

CULTURA También se manti ne el alza en número de eventos musicales el pasado año, con 24.361, el 22,1 % de los programados en toda España

Imagen de archivo de un concierto en el Estadio de la Cartuja de Sevilla durante el verano. EFE/ RAÚL CARO

LIDERAZGO___ Encabeza el ranquin de espectadores en espectáculos musicales en vivo tras reunir el año pasado
hasta 4.924.191 asistentes, aunque todavía se encuentra a un 8,1 por ciento del índice registrado antes de la pandemia

SEVILLA. EFE | Andalucía es la
región que reunió a más es-
pectadores en conciertos de
música en vivo en 2023, con
4.924.191 asistentes, aunque
todavía se encuentra a un 8,1
por ciento del índice prepan-
démico.

Así se refleja en el Anua-
rio 2024 de las Artes Escéni-
cas, Musicales y Audiovi-
suales de la Fundación
SGAE, presentado ayer en
Sevilla por el director gene-
ral de la Fundación SGAE,
Rubén Gutiérrez, y el direc-
tor de SGAE en Andalucía,
Canarias, Ceuta y Melilla, Jo-
sé Lucas Chaves.

En Andalucía se mantiene
también el alza en número
de conciertos el pasado año,
con 24.361, el 22,1 % de los
programados en España, y
la venta de entradas supuso
unos ingresos de 76,94 mi-
llones de euros (el 13,4 % del
total estatal).

Incluyendo las cifras de
los festivales, estos resulta-
dos superan a los del año an-
terior a la pandemia: la com-
parativa entre 2023 y 2019 re-
fleja incrementos del 15,2 %
en la oferta y del 32,2 % en la
recaudación.

Aumentan también los
datos en música clásica.
Comparando los resultados

de 2023 y 2022, hay incre-
mentos del 17,6 % en el nú-
mero de conciertos, del 39,4
% en los asistentes, y del
23,6 % en la recaudación.

No obstante, al comparar-
los con 2019, se observan ba-
jadas del 8 % en la oferta, 29
% en espectadores y del 15,8
% en ingresos. “Las salas es-

tán abiertas, los intérpretes
funcionan, hay giras y acti-
vidad, pero el problema es
que el público, tanto en mú-
sica popular como clásica,

no ha vuelto a las salas como
antes de la pandemia", indi-
có Rubén Gutiérrez.

El Anuario también refle-
ja una evolución en el sector

Andalucía, la comunidad con
más público en conciertos en 2023

LITERATURA Su obra ‘Flaubert a la carta’ supone “un redescubrimiento de uno de los novelistas cumbre de la literatura mundial”

El escritor tinerfeño Antonio Álvarez de la
Rosa gana el XVI Premio Málaga de Ensayo
REDACCIÓN | El escritor, ensayista
y catedrático de Filología
Francesa Antonio Álvarez de
la Rosa (Santa Cruz de Teneri-
fe, 1946) ha sido el ganador de
la decimosexta edición del
Premio Málaga de Ensayo con
su obra Flaubert a la carta, se-
gún el fallo del jurado anun-
ciado este martes.

Un total de treinta origina-

les se han presentado a esta
edición, y el ganador recibirá
una dotación de 6.000 euros,
además de ver publicada su
obra por la editorial Páginas de
Espuma, ha informado en un
comunicado el Ayuntamiento
de Málaga, que convoca este
premio.

El jurado ha considerado que
la obra supone “un redescubri-

miento de uno de los novelis-
tas cumbre de la literatura
mundial, el autor, entre otros
títulos, de Madame Bovary, el
francés Gustave Flaubert
(1821-1880)”. “Se trata de una
reflexión profunda, basada
tanto en el dibujo de un ex-
haustivo mapa biográfico co-
mo en una panoplia de ideas,
personajes, paisajes (Ruan,

especialmente), a la que se
añade la reveladora corres-
pondencia mantenida con al-
gunos de sus coetáneos”, ha
añadido el jurado en su fallo.

El ensayista “se embarca en
una travesía fascinante en la
que Flaubert, con el que el au-
tor llegará, incluso, a mante-
ner una entrevista imposible,
vuelve a nuestros días con la

misma fuerza con que su pro-
sa imantó, y continúa imanta-
do, al lector, después de más
de dos siglos de su nacimien-
to”, señala el acta del fallo.

El jurado ha sido presidido
por la directora general de
Cultura del Ayuntamiento,
Susana Martín Fernández, e
integrado por la catedrática y
ensayista Estrella de Diego, la
novelista y ensayista Espido
Freire, el catedrático de Uni-
versidad y ensayista Javier
Gomá y el escritor y responsa-
ble de la Casa Gerald Brenan,
Alfredo Taján.

Antonio Álvarez de la Rosa

ha prologado obras de Luis
Feria, Michel del Castillo, Víc-
tor Hugo John Antoine Nau,
André Breton, Nivaria Tejera,
Alejandro Cioranescu, Abde-
llatif Laâbi o Guy de Maupas-
sant, entre otros. Es autor de
artículos en revistas literarias
o en suplementos culturales,
sobre, entre muchos otros,
Breton, Abdellatif Laâbi,
Flaubert, Michel del Castillo,
Julio Verne, Michel Tournier,
Émile Zola, Guy de Maupas-
sant, Marcel Proust o Albert
Camus. Además de ser autor
de múltiples traducciones de
relevantes escritores galos.
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dice. 
El jerezano, que lleva meses ilusionado

con este proyecto, ha conseguido compi-
lar siete nuevos títulos para este trabajo,
villancicos compuestos por él mismo en
cinco de ellos (Flor de Juda, Déjame Verte,
A ti María, con Jesús Méndez y Dorantes,
Vengo de Tierra Santa y Enciende Cande-
la), además de otro que firma el siempre
recordado Antonio Gallardo y que canta
Macanita (La Horita Santa) y un último
(Al son de las panderetas), de Bastián
Blanco. El violín de Bernardo Parrilla jue-
ga un papel fundamental, así como la gui-
tarra de Rubén Martínez, y Curro Carrasco
en la producción musical y, cómo no, las

voces de Alicia Jiménez, Rocío Valencia,
Gema Carpio, Juana del Mono, Gema Can-
tarota, Sandra Rincón, Manuel Zarzana,
Luis Chanquita, Grego Parrilla, Manuel de
la Nina o Pedro Chanquita (sumándole al-
gunas de la edición pasada como Mara
Rey, María del Bastián, Zambuyo, Samara
Carrasco o Manuel Moneo).

Pepe destaca que este volumen, que se-
ría el tercero en publicación si contamos
el Suena Jerez en Navidad MolchibeCalli,
“cuenta con un mensaje muy personal en
cuanto a la música, con mis arreglos y
composiciones, así como con las letras.
Intento dotar de profundidad a cada una
de ellas, y por supuesto me inspiro en el

propio relato de Jesucristo, así como la pa-
labra de Dios. En algunos versos incluyo
estados propios, me alimento de la etapa
que me toca vivir y eso también se refleja
en los villancicos. Este volumen, quizás,
contenga algunos títulos más rítmicos”. 

Demuestra una importante madurez en
el género, desde aquellas primeras veces
cuando algunas de las voces que ahora
destacan en muchos escenarios se encon-
traban en sus filas, por ello recuerda que
“2017 fue el año en el que compuse mi pri-
mer villancico, que dediqué por cierto a
mi madre, y ahí supe que podría seguir
haciéndolo, y en otros estilos no solo por
Navidad. Es interesante ver que vas apor-
tando a las nuevos tiempos tus propias
composiciones, que suenan y la cantan la
gente”.

“El equipo es de primera”, sentencia el
director de la propuesta, que señala la im-
portancia de “la unión del talento y la dis-
ciplina, para que el resultado sea el que se
busca y se trabaja”. Lo define como “un
equipazo, implicado y disfrutando del
proceso que es realmente fundamental.
Esta obra te exige mucho, te absorbe, y los
ensayos están yendo muy bien para que
en las funciones que tenemos que presen-
tar sean de la mayor calidad. Ya sabes que
damos un paso más en vestuario, esceno-
grafía…”. 

Las entradas del espectáculo de Jerez
están agotadas desde ya hace tiempo, así
como la prevista en Los Remedios de Sevi-
lla, “y estamos seguro de que las de San
Roque, San Fernando y Madrid se agota-
rán también porque van a muy buen rit-
mo”. Cabe destacar que además de estas
funciones, Pepe lleva a cabo otras tantas
en otros formatos por distintos escenarios
como el propio balcón del Gallo Azul. 

Por último, “agradecer a los que nos ha
ayudado en este camino, como Antonio
Carpio, Javier Mejías y los miembros ge-
rentes del Gallo Azul” y recordar que los
discos se pueden adquirir en Mala Música
y Prieto Música.   ■

Juan Garrido
JEREZ

Pepe del Morao lo ha vuelto a hacer,
ha conseguido producir y publicar
un disco lleno de calidad y calidez,
ese que patenta el Amor en la Tie-

rra. Este segundo volumen tiene además
un carácter especial, un objetivo que
transciende del meramente comercial,
pues parte de los beneficios que reporte la
venta del Cd irán destinados a la campa-
ña solidaria de Sus Majestades los Reyes
Magos de Jerez 2025. “Acompañamos a
Melchor, nuestro Jesús Méndez, que ade-
más colabora en el disco, así como nues-
tra Macanita, que en su día fue Baltasar”,

Pepe del Morao regala un año más la
Navidad con más Amor en la Tierra

Jesús Méndez y
Tomasa La Macanita
se encuentran entre
los artistas que han
participado en la
producción de este
nuevo disco de Pepe
del Morao. JG

Extra  | Cultura

FLAMENCO El guitarrista y compositor ha publicado el segundo volumen de su disco de villancicos 

Algunas ciudades internacionales han sufrido un importante
incremento de visitas en los últimos años gracias al fuerte impacto
causado por las redes sociales. Todo aquel que va a Seúl, Barcelona,
París o Singapur suben sus fotos, sus maravillosos paisajes y eso
incita al que lo ve a ahorrar, viajar y hacer lo propio. 
Pero, si a algunos de nuestros padres o abuelos les decimos que nos
vamos a Santorini o a Ksamil, quizás no les suene tanto y no sepan
que la primera ciudad está en Grecia y la segunda en Albania. Pues
son destinos que últimamente se han puesto de moda precisamente
por el “boca a boca”, que en realidad ahora se traduce en si un
influencer te lo cuenta y te anima a ir.  
Pasa también con pueblos de nuestra región, como Setenil de las

Bodegas, Frigiliana (Málaga) o las playas de Caños de Meca o Tarifa.
¿Quién iba a estos destinos hace treinta años? Seguro que
muchísimas menos personas que ahora, más que nada porque no
se conocían a no ser que lo visitaras como experimento o algún
colega te mandara alguna postal. Ahora todo ha cambiado, somos
capaces de sumergirnos en las playas del Caribe sin salir del salón,
porque estamos viéndolo a través de cualquier dispositivo móvil y
claro, nos apetece ir porque es un destino de moda. 
Pues eso está pasando más o menos con las zambombas en Jerez.
Cuando las pocas referencias que habían eran discográficas, o
algunas que RTVE emitía según la época, no suponía un gran
atractivo para el resto de españoles. Era una fiesta popular más. Las
redes sociales han ido poco a poco mostrándoles al mundo que en
Jerez la Navidad es otro nivel, todos bailan y cantan en medio de la
calle, se bebe vino y tampoco te hace falta un dineral. Te lo pasas
pipa.  En tiktok hay cuentas especializadas, jerezanos que aconsejan
las zambombas por excelencias, trucos para no desentonar… los
villancicos de Luis de Perikín suenen en cada casa y se cuentan por

millones sus reproducciones en YouTube y Spotify. Una serie de
elementos que se van sumando y que conducen a lo que vemos: la
masificación y pérdida de esencia. 
Yo, por ejemplo, intento siempre encontrar el ambiente que me
gusta, algo más íntimo, donde suenen las zambombas como
principal instrumento de la fiesta, en la que los villancicos se canten
de cabo a rabo, al ritmo de romance y que las bulerías sean solo un
pequeño detalle para ultimar. Me gusta que cantar Al Pasar por
Casablanca, El Marinerito, Segadores, Las Doce Palabras
Retorneadas… y al final, lo consigo. Por tanto, todo aquel que
busque algo de “pureza”, la encontrará. Y si no, ¿por qué no se
encarga de organizarlo entre amigos? Os animo a hacerlo porque se
puede, siempre y cuando haya ganas e interés. Justo antes de la
Nochebuena, celebraremos la zambomba de por la mañana, en una
plaza céntrica de Jerez, y la viviremos como si estuviéramos en
1980. ¡Cuántas ganas! No quiero dar demasiadas pistas porque no
queremos que venga Vicente, porque ya se sabe que va donde va la
gente. 

Zambombas: ¿dónde
va Vicente?



Cádiz  | Bahía

INDUSTRIA El sindicato considera la propuesta de la dirección “totalmente insuficiente”

Redacción / R. A.
SAN FERNANDO | La Central Sindi-
cal Independiente y de Fun-
cionarios (CSIF) ha mostrado
su disconformidad con el pre-
acuerdo que ha ofrecido la di-
rección de Navantia en la rea-
nudación de las negociacio-
nes del convenio colectivo al
considerar que reduce algu-
nos derechos y deja libres
puntos básicos por negociar.
En este sentido, el sindicato
tiene claro que este preacuer-
do “hipoteca el futuro y no
homogeneiza las condiciones
de toda la plantilla”. 

En un comunicado emitido
a nivel nacional, desde CSIF
advierten que Navantia debe
ajustar los salarios de toda la
plantilla a las categorías pro-
fesionales que desempeñan,
lo cual actualmente no suce-
de porque no están definidos
todos los puestos. Por este
motivo, CSIF demanda una
reclasificación de acuerdo
con la responsabilidad de ca-
da puesto y con un cargo dis-
tinto al 0,7% de la masa sala-
rial. 

“También demandamos la
extensión del plus de turno
de reparaciones para los téc-
nicos superiores en otras acti-
vidades de la empresa así co-
mo la incorporación de la
fuerza mayor para las horas
extraordinarias y la aplica-
ción del plus de distancia”,

El comité de empresa del astillero isleño durante los últimos paros de 24 horas. INFORMACIÓN

Joaquín Rodríguez Balestra.

CSIF rechaza el preacuerdo
de convenio de Navantia 
NO FIRMARÁN___Deja claro que el objetivo es  “homogeneizar” las condiciones
laborales y salariales  “de toda la plantilla”, desde operarios, técnicos a empleados

■ ■ Hace diez días que las
factorías de Navantia en el país
protagonizaban un paro de 24
horas, salvo la de Cádiz capital
que se redujo a dos horas,
para protestar por la falta de
avances en la negociación.

Las protestas no
allanan el camino 

señalan. CSIF entiende que
hay aspectos en los que se
pierde respecto al actual con-
venio porque aún no existe
una propuesta objetiva y
transparente como las medi-
das para recuperar poder ad-
quisitivo, para las salida anti-
cipadas y parciales, y para la
reducción de jornada. 

Por  tanto, CSIF no firmará
el preacuerdo si no se resuel-
ven las posibles irregularida-
des detectadas por el sindica-
to. En definitiva, concluyen,

el II convenio colectivo debe
incluir un articulado claro,
que no deje lugar a interpreta-
ciones y no puedan quedar
artículos a desarrollar y sus-
ceptibles de ser interpretados
unilateralmente. 

Este nuevo desencuentro
en las negociaciones del co-
mité intercentro celebradas
en Madrid hace tambalear los
plazos marcados entre las dos
partes para cerrar un acuerdo
del nuevo convenio colectivo
antes de que termine el año. 

POLÍTICA El PP cierra fila con su edil investigado

MOVILIDAD El Ayuntamiento lanza esta campaña para apoyar al comercio en navidades del 26 al 28 de diciembre y del 2 al 4 de enero

SAN FERNANDO | El PP de San Fer-
nando ha celebrado un comi-
té ejecutivo local extraordina-
rio para informar a sus afilia-
dos sobre su posición sobre el
procedimiento judicial en el
que se encuentra inmerso el
concejal Joaquín Rodríguez
Balestra tras ser detenido ha-
ce un mes por un presunto de-
lito de malversación de cau-
dales públicos en el ejercicio
de sus responsabilidades co-
mo funcionario del Instituto
de Ciencias Marinas (ICMAN)
de El Puerto de Andalucía.

En un comunicado, desde
el Partido Popular, apuntan a
que “en el momento en que se
tuvo conocimiento de estos
hechos por parte del propio
implicado”, se procedió a la
apertura de un expediente in-
formativo con el fin de reali-
zar un seguimiento exhausti-
vo de la resolución judicial,
“garantizando en todo mo-
mento la transparencia y el
compromiso con nuestros
principios éticos”. 

De forma paralela, añaden,
Rodríguez Balestra solicitó su
suspensión temporal de mili-
tancia en el Partido Popular
mientras se resuelve este pro-
cedimiento judicial, “mos-
trando así su disposición a fa-
cilitar el esclarecimiento de
los hechos”. 

Según detalla el PP isleño,
Rodríguez Balestra ha mani-
festado que recibió una lla-
mada de la Unidad de Delin-
cuencia Económica y Fiscal
(UDEF), con sede en El Puerto
de Santa María, en la que se le
informó que debía compare-
cer al día siguiente con su
abogada, “ya que su nombre
había surgido en una investi-
gación en curso. Puntual a la
cita, se presentó acompañado
de su letrada y prestó declara-
ción de manera voluntaria sin
acogerse a su derecho a no
declarar”.

En este sentido, recalcan
desde el PP, su edil investiga-
do “en ningún momento estu-
vo privado de libertad” y ac-
tualmente “sigue ejerciendo
su defensa conforme al proce-
dimiento legal establecido”. 

Por último, el Partido Po-
pular de San Fernando reafir-
ma su compromiso con la pre-
sunción de inocencia, el res-
peto a los procesos judiciales,
confiando en  que se alcance
una “resolución favorable
que ponga fin a este asunto”

“Rodríguez Balestra
no estuvo privado
de libertad”
La formación isleña
defiende la presunción 
de inocencia del 
concejal y confía en que la
resolución sea favorable

Apunte
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20 minutos gratis de zona azul por comprar en el centro
SAN FERNANDO | El Ayuntamien-
to ha reforzado su estrategia
de apoyo al comercio local de
la ciudad con una campaña
que permitirá a los usuarios y
usuarias de la zona azul dis-
frutar de tiempo gratuito de
estacionamiento mientras re-
alizan sus compras en el cen-
tro comercial abierto estas
navidades. 

Esta campaña, que se reac-
tivará en otras épocas del
año, es una de las mejoras
que el Gobierno local incor-

pora a la zona azul de cara a
los dos próximos años, tam-
bién en materia de sostenibi-
lidad, transparencia y garan-
tizando el pago por el tiempo
estrictamente consumido en
la zona regulada de aparca-
miento, entre otras. 

Para la concejala de Comer-
cio, María Gómez, esta inicia-
tiva “es una muestra más de
la apuesta firme del equipo
de Gobierno por seguir refor-
zando la hostelería y el co-
mercio local”. En el Ayunta-

miento tienen claro que la
campaña puesta en marcha
con la zona azul “es un com-
plemento y un aliciente más”. 

De esta forma, los primeros
20 minutos de aparcamiento
serán gratuitos a través de la
aplicación del Telpark los dí-
as 26, 27 y 28 de diciembre,
además de los días 2, 3 y 4 de
enero.

En línea con el ahorro, Tel-
park activará a principios de
año la función star/stop para
que cada persona usuaria pa-

gue solo por el tiempo de
aparcamiento disfrutado.
Como ha explicado Cordero,
esta opción funciona como
un contador en tiempo real
del periodo realmente esta-
cionado. Así, cuando el
usuario inicia el estaciona-
miento en la aplicación el
tiempo empieza a contar, y
cuando abandona el lugar
entra de nuevo la aplicación
y detiene el contador. De esta
forma, “el usuario solo paga
por el tiempo real, sin ade-

lantos de pago ni necesidad
de recuperar saldos no consu-
midos”.

Por otra parte, la zona azul
incorporará cargadores para
vehículos eléctricos dentro de
la zona regulada, en línea con
el compromiso del equipo de
gobierno con la sostenibili-
dad y con la reducción de
emisiones de CO2 y gases de
efecto invernadero a la at-
mósfera. Así, se ampliarán la
oferta de los puntos de recar-
ga ya operativos en Bahía Sur,

en el aparcamiento táctico de
San Juan Bosco, los que se
instalarán en los nuevos
aparcamientos tácticos en
construcción en Manuel de
Falla y Rafael Alberti, así co-
mo a aquellos de iniciativa
privada. También se dará un
paso más en transparencia
con la puesta en marcha de
una web en la que los usua-
rios, tanto residentes como si
no, podrán conocer informa-
ción relevante sobre los hora-
rios del servicio, las tarifas,
formas de contacto, vías regu-
ladas o las formas de pago. La
futura web incluirá todas las
ordenanzas  actualizadas.
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Segunda ronda para un
Cádiz CF en horas bajas

Chris Ramos, Carlos Fernández y Matos en el entrenamiento de ayer en la Ciudad Deportiva. CCF

Álvaro Geneiro Aragón
CÁDIZ | Aún con el doloroso re-
cuerdo de la derrota ante el
Deportivo de La Coruña (2-4)
llega otro partido para el Cá-
diz CF, en este caso de Copa
del Rey con la visita del CD El-
dense esta noche a partir de
las 20.00 horas.

Para los equipos de Segun-
da División la Copa suele ser
una competición incómoda
en la que hay poco que ganar
y mucho que perder si son eli-
minados por un equipo de ca-
tegoría inferior. La única es-
peranza es pasar algunas ron-
das para medirse a un buen
equipo de Primera que facili-
te una buena taquilla en casa. 

Pero al Cádiz este año todo
le sale torcido y tras eliminar
al Real Jaén su siguiente rival
es el Eldense, de Segunda co-
mo el propio Cádiz y muy po-
co atractivo.

Llega además la eliminato-
ria tras otra dolorosa derrota
liguera que deja el aire el fu-
turo de Paco López. El Depor-
tivo asestó un golpe “mortal”
a un proyecto fundido desde
hace ya muchas jornadas
aunque haya ido sumando
puntos a trompicones.

Casi el único aliciente del
partido de esta noche es la
posibilidad de revancha ca-
dista frente a un equipo que
ya ganó en el partido liguero
en el Nuevo Mirandilla.

“Hace falta ganar en con-
fianza, queremos pasar y lle-
gar lo más lejos posible”, ase-
gura Paco López. “Para nos-
otros es una competición ofi-
cial, hay que defender el es-
cudo del Cádiz”, advierte,
añadiendo que “son tantas
las motivaciones que tene-
mos para ganar que no tene-
mos que separar si el partido
es más o menos importante”.

El técnico valenciano re-
partirá minutos entre los fut-
bolistas que más los necesi-
tan por no haber contado en
la liga, aunque las numerosas
bajas que sufre la plantilla
impedirán una “revolución”
más completa.

Jugará José Antonio Caro
como portero, pero lo demás
es una incógnita. Eso sí, ase-
gura el entrenador que trata-
rá de sacar “el mejor equipo
posible teniendo en cuenta la
acumulación de minutos y
que a los dos días llega otro
partido importante en Elche”.

FÚTBOL Copa del Rey | Cádiz CF - CD Eldense

REVANCHA___El equipo amarillo recibe al CD Eldense, que ganó en el partido de liga en Cádiz
ROTACIONES___Paco López sacará “el mejor equipo posible”, aunque repartiendo minutos

Deportes04.12.24

No estarán disponibles los
laterales derechos Iza Carce-
lén y Zaldua, ni los mediocen-
tros Escalante, Alcaraz, Alar-
cón y Kouamé. Ambas posi-
ciones están en cuadro sin un
defensor específico de la de-
marcación y con solo Álex
Fernández y Fede San Emete-
rio disponibles para ocupar la
sala de máquinas cadista.

■ El Cádiz ha puesto a dispo-
sición de sus socios, hasta
mañana jueves, la posibili-
dad de adquirir entradas para
el duelo correspondiente a la
18ª jornada de liga ante el El-
che CF el próximo sábado.
Las entradas tienen un precio
de 20 euros y pueden com-
prarse a través del teléfono
956 000 011 y en las taquillas.

CÁDIZ CF 
A la venta entradas
para viajar a Elche

■ El Cádiz camina hacia la
transformación digital en el
ámbito deportivo colaboran-
do con la empresa Olocip. Es-
te proyecto optimizará la ges-
tión y explotación de datos,
potenciando áreas como el
análisis del rendimiento de-
portivo, captación de talento,
gestión de la cantera y toma
de decisiones estratégicas.

CÁDIZ CF 
La IA llega a la
dirección deportiva

■ El Elche CF ha presentado
alegaciones al acta del en-
cuentro contra el Tenerife por
la segunda amarilla mostrada
a Nicolás Fernández, su máxi-
mo goleador. El club agotará
todas las vías posibles para
recurrir la sanción y que pue-
da jugar contra el Cádiz CF.

ELCHE CF
Peleará para que
Nico esté el sábado

Tiempo
de juego

Así las cosas, la defensa po-
dría estar compuesta por Fali,
Glauder, Víctor Chust, que no
podrá jugar en Elche por san-
ción, y Julio Cabrera. Aunque
no sea su posición ideal, Me-
lendo podría tener minutos
como mediocentro junto al
canterano Bastida si no repi-
ten ni Álex Fernández ni Fede
San Emeterio.

En las bandas, tienen mu-
chas papeletas el canterano
De la Rosa, Rubén Sobrino e
Iván Alejo, siendo este último
de nuevo una alternativa para
el lateral derecho. 

Y en la punta del ataque la
dupla más posible es la for-
mada por Chris Ramos y
Francisco Mwepu, lejos de la
titularidad en la liga.
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El Barça despeja sus dudas
con una ‘manita’ en Son Moix

EFE/MIQUEL BORRÀS

Mallorca 1
Barcelona 5

Leo Román; Maffeo (Mateu
Morey, m.78), Valjent, Raíllo, Mojica;
Samú Costa, Morlanes, Valery (Dani
Rodríguez, m.67), Darder (Robert Na-
varro, m.67), Antonio Sánchez (Abdón
Prats, m.78); Muriqi (Cyle Larin, m,78).

Iñaki Peña; Koundé, Cu-
barsí, Íñigo Martínez, Balde; Casadó
(Éric, m.82), Pedri (Gavi, m.82), Lami-
ne, Olmo (De Jong, m.72), Raphinha;
Ferrán Torres (Pau Víctor, m.72).

m.13, Ferrán; , m.43, Mu-
riqi; , m.56, Raphinha, de pe-
nalti; , m.74, Raphinha; ,
m.79, De Jong; , m.84, Pau
Víctor.

Gil Manzano (Comité extre-
meño). Amonestó con tarjeta amarilla
a los futbolistas locales Pablo Maffeo
(m.34), Antonio Raíllo (m.51), Johan
Mojica (m.55) y Abdón Prats (m.58,
fuera del campo), y a los jugadores vi-
sitantes Pau Cubarsí (m.3), Marc Casa-
dó (m.23) y Pedri (m.60).

Encuentro adelantado
que corresponde a la jornada 19 de La-
Liga EA Sports disputado en el Estadio
Mallorca Son Moix ante 22.352 espec-
tadores.

| Una segunda mitad
muy efectiva del Barcelona
alejó los fantasmas que le ro-
deaban en las últimas jorna-
das y le sirvió par recuperar la
senda del triunfo con una ma-
nita (1-5) ante el Mallorca, que
tuvo sus opciones en la prime-
ra hora de juego.

Después de acumular tres
partidos de Liga consecutivos
sin ganar (derrotas ante Las

Palmas y Real Sociedad y em-
pate contra el Celta de Vigo),
el conjunto azulgrana sumó
tres puntos importantes en la
pelea que mantiene con el Re-
al Madrid por el liderato.

Ferran Torres, tras aprove-
char un fallo defensivo, abrió
el marcador a los 12 minutos;
al filo del descanso, Vedat Mu-
riqi empató el partido; en el
minuto 56, desde el punto de
penalti, y en el 74, tras una
gran asistencia de Lamine Ya-
mal, Raphinha aumentó la
renta con un doblete; y la ce-

rraron al final De Jong y Pau
Víctor para asentar al Barcelo-
na en el primer puesto con
cuatro puntos de ventaja so-
bre el Real Madrid, aunque
con dos partidos más.

El entrenador del FC Barce-
lona Hansi Flick mostró su fe-
licidad por conseguir tres
puntos. “Hoy ha sido un pun-
to de inflexión, pudimos me-
ter más goles en la primera
mitad pero hemos vuelto a
empatar con el 1-1, ha sido un
partido de ataques. En la se-
gunda parte hablamos de lo

que queríamos hacer y estoy
muy feliz, son tres puntos im-
portantes porque leímos las
oportunidades y las aprove-
chamos”, explicó el técnico.

Por su parte, Raphinha afir-
mó después de marcar dos go-
les que vive el “mejor momen-
to” de su carrera. “No puedo
parar aquí, quiero hacer mu-
cho más por este escudo. Es
un club al que tengo un cariño
enorme. Todo lo que pueda
dar en el campo, lo daré. Sabí-
amos de la importancia que
tenía volver a vencer”, dijo.

__ Una segunda mitad muy efectiva le sirvió para recuperar la
senda del triunfo ante el Mallorca, que tuvo opciones en la primera hora de juego

| El italiano Carlo
Ancelotti, entrenador del Re-
al Madrid, defendió el nivel
de su equipo en los primeros
meses de temporada al ase-
gurar que están “luchando y
peleando a pesar de las difi-
cultades y emergencias”, ha-
ciendo referencia al gran nú-
mero de lesiones - 24 en 14
futbolistas- que han sufrido.

“Yo estoy muy bien porque
tengo un equipo que juega
bien. A pesar de todas las di-
ficultades estamos ahí lu-
chando y peleando. Nadie
piensa que en diciembre vas
a ganar algo, pero hasta di-
ciembre tienes que estar en la
pelea, y a pesar de nuestras
dificultades y emergencias
estamos ahí. Cuando vuelvan
Vinícius, Camavinga, Ala-
ba… vamos a pelear aún
más”, aseguró en rueda de
prensa.

Un Ancelotti que catalogó
de complicada la visita a San
Mamés de hoy, en el partido
adelantado de la Jornada 19
por la disputa de la Superco-
pa de España.

“Partido exigente y compli-
cado contra un gran ambien-
te y un gran rival. Estamos en
un buen momento y habrá
que sacar lo mejor de nos-
otros. Para ganar el partido
solo puedes hacerlo con tu
mejor versión. El Athletic
Club es un equipo intenso,
bien organizado, con cuali-
dades individuales; de los
mejores de la Liga”, apuntó.

El francés Aurelien
Tchouaméni y el inglés Jude
Bellingham se ejercitaron sin
contratiempos en el entrena-

miento de ayer en la Ciudad
Deportiva de Valdebebas y
estarán disponibles para  An-
celotti.

Por su parte, el entrenador
del Athletic Club, Ernesto
Valverde, no quiso desvelar
el portero titular de su equipo
para mañana en el partido li-
guero en San Mamés ante el
Real Madrid, al que ve “más
peligroso” avistando el lide-
rato. “Lo tengo decidido,
Unai (Simón) o Julen (Agirre-
zabala), juro que va a jugar
uno de los dos”, dijo, casi en
tono jocoso, consciente del
interés en la rueda de prensa
previa al encuentro por des-
velar la duda más relevante
de cara a la alineación de
hoy.

Sea cual sea el portero, Val-
verde tiene claro que el en-
cuentro será “dificilísimo”
ante un rival al que su cerca-
nía al liderato le hace más
complicado aún de batir.

“El Madrid es el campeón
de liga, es verdad que ha per-
dido en Champions con el Li-
verpool y el Milán, y va recor-
tando con el Barca y tiene un
partido menos, podrían ser
líderes. Cuando un equipo ve
que tiene opciones de avan-
zar y superar a sus rivales le
hace más peligroso”, asumió.

En su opinión, ante los de
Carlo Ancelotti hay que “es-
tar atentos siempre”, incluso,
en la estrategia en ataque, ya
que cree que pasa mucho que
“lanzas un córner y de pronto
un jugador se queda solo de-
lante del portero”. Por ello,
entiende que para ganar hay
que “hacer bien todo”. 

Ancelotti: “A pesar
de las dificultades
estamos peleando”

Villeurbanne 80
Real Madrid           78

Panathinaikos 90
Barça 89

Baskonia 88
Fenerbahçe 76

| El Real Madrid
perdió en la pista del ASVEL
Villeurbanne (80-78) tras un
duelo que se decidió con una
canasta sobre la bocina de Pa-
ris Lee después de que los
hombres de Chus Mateo recla-
masen un tapón a su juicio ile-
gal a Campazzo en la acción
inmediatamente anterior.

Pese a lograr su primer
triunfo como visitante del cur-
so en la máxima competición
europea la jornada previa, ni

más ni menos que en el feudo
del máximo rival, el Barça, las
crisis de agorafobia del con-
junto blanco no parecen ce-
sar. Volvió a sufrir un ataque
en la Liga Endesa en Badalo-
na y trasladó esas malas sen-
saciones a Lyon en los prime-
ros veinte minutos y en los
diez finales.

El Barça hizo un infructuo-
so ejercicio de resistencia en
la pista del campeón de la Eu-
roliga, el Panathinaikos, que

se llevó la victoria (90-89) en
el intercambio final de tiros li-
bres gracias a la aportación
del pívot Mathias Lessort (16
puntos y 8 rebotes) y el base
Kendrick Nunn (29 puntos).

Lastrado por cuatro bajas
(Laprovittola, Neto, Brizuela y
Metu), el cuadro azulgrana
sacó fuerzas de flaqueza y ja-
más le perdió la cara a un par-
tido que estuvo igualado en
todo momento. El base Juan
Núñez (19 puntos) lideró la co-

ral actuación del equipo cata-
lán, secundado por el ala-pí-
vot Jabari Parker y el alero
Álex Abrines.

El Baskonia, por su parte,
se redimió ayer ante el Fener-
bahce en un partido cargado
de intensidad que se llevó por
88-76 y que dominó durante
casi los 40 minutos corres-
pondientes a la decimotercera
jornada de la Euroliga.

Los azulgrana se rehicieron
tras el varapalo ante el Valen-

El Real Madrid cae y prolonga su calvario fuera cia Basket con un partido se-
rio y constante, sin apenas al-
tibajos, para imponerse al co-
líder de la clasificación con
rentas que alcanzaron los 25
puntos. Los turcos reacciona-
ron en el último asalto, pero
no les dio tiempo a ponerse al
nivel de un Baskonia, que su-
mó su segunda victoria conse-
cutiva en la competición con-
tinental. Hasta cinco jugado-
res lograron superar la decena
de puntos, entre los que des-
tacaron Tadas Sedekerskis y
Donta Hall con 23 créditos de
valoración cada uno y Trent
Forrest con una buena direc-
ción y 8 asistencias.
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Los padres de la
niña han creado 
la Asociación 
‘Una entre un 
millón, con la que 
llevan a cabo 
actos para 
obtener recursos 
para las terapias 
e instrumentos
ortopédicos que
necesita su hija

CÁDIZ | El Palacio de Congresos y Expo-
siciones de Cádiz acogerá el próximo
19 de diciembre a partir de las 20.00
horas el evento solidario ‘Gabriella,
mi pequeña guerrera con El Grinch
de Cai’. Una cita carnavalesca que se
llevará a cabo con el objetivo de re-
caudar fondos para una niña gadita-
na de cinco años, diagnosticada con
BPAN, una enfermedad genética
neurodegenerativa, considerada co-
mo enfermedades ultra raras, con
una prevalencia de uno entre
1.000.000 de nacidos.

Los padres de esta niña gaditana
han creado la Asociación ‘Una entre
un millón’, con la que llevan a cabo
diferentes actos solidarios para re-
caudar fondos con los que afrontar

las distintas terapias y diferentes
instrumentos ortopédicos con los
que hacer frente al día a día.

Por este motivo, la chirigota del
autor y pregonero del Carnaval de
Cádiz 2024, Juan Manuel Braza Be-
nítez ‘El Sheriff’ ofrecerá la última
actuación de ‘El Grinch de Cai’ para
recaudar fondos destinados a la
asociación. 

La teniente de alcalde de Fiestas
y Carnaval, Beatriz Gandullo, ha
agradecido la colaboración de la
chirigota y ha destacado “el lado so-
lidario del Carnaval de Cádiz y de
las agrupaciones, que siempre es-
tán cuando se les necesita, como
han demostrado también hace po-
co con la celebración de una gala

Gabriella, pequeña guerrera

El Palacio de Congresos acogerá el 19 de diciembre el evento solidario ‘Gabriella, mi pequeña guerrera con El Grinch de Cai’, presentado ayer.  VIVA

SOLIDARIDAD El espectacúlo tendrá lugar el 19 de diciembre, a las 20 horas, en el Palacio de Congresos

COLABORACIÓN___La última actuación de la chirigota del ‘Sheriff’ servirá para
recaudar fondos para una niña gaditana con una enfermedad neurodegenerativa

para ayudar a los afectados por las
inundaciones de Valencia”. 

Juan Manuel Braza Benítez ha
asegurado, por su parte, que “querí-
amos acabar este año maravilloso
con algo bonito, y creemos que no
hay mejor manera de hacerlo que
con este evento en favor de esta niña
de mi barrio”.

Las entradas tendrán un precio de
diez euros y ya se pueden adquirir a
través de la dirección
https://tickentradas.com/eventos/e
vento-solidario-gabriella-mi-peque-
na-guerrera-palacio-congresos-ca-
diz-2024.

En esta misma dirección, también
se puede colaborar a través de una
Fila 0. ■

Matrícula de deshonor

Llega el último mes del año envuelto en ese
halo festivo que embriaga cada esquina de
nuestras ciudades, condicionándolas con
esa sensación manifiesta de “buenas inten-
ciones” que conciencia el ambiente. Di-

ciembre es el mes de la solidaridad, y dicho concep-
to adquiere un especial protagonismo en estas fe-
chas, en las que reaparecen los más desfavorecidos,

iluminados con miles de lu-
ces que despiertan las calles.
Tiempos mágicos con una na-
rrativa emocional navideña
con valores efímeros que des-
lumbran al son de los ador-
nos que incitan al derroche,
pero de manera indirecta, de-
ja esa secundaria idea de ayu-
dar a los demás.

“En verdad”, no es una crí-
tica a dicha voluntariedad,
todo lo contrario, pero es tris-
te observar que el bienestar
de otros más necesitados es
estacional y depende de un
calendario, convirtiéndose
en un acto simbólico de cie-
rre de año con buenos propó-

sitos. Está claro, que este mes debería ser un mode-
lo referencial para los doce meses restantes, donde
seguirá existiendo el hambre, niños sin juguetes,
sin material escolar o personas sin hogar. 

El frío no cesa en enero y dicha solidaridad no de-
bería apagarse con la iluminación navideña. Así
somos en general, tenemos esos momentos de en-
trega marcados en fechas concretas o ante circuns-
tancias que nos abruman, como ha ocurrido con la
dana, pero nuestras conciencias suelen seguir de
vacaciones tras gestos grandilocuentes en momen-
tos puntuales. Con esto no resto valor a dicha bue-
na fe, pero es cierto que convertimos nuestras co-
munidades en belenes vivientes, llenos de mágico
amor responsable, de ayuda y acciones solidarias,
a veces, tan artificiales como la propia nieve, donde
la verdadera realidad se tapa después de Reyes con
los mismos cartones en los que llegan los regalos. ■
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‘El frío no cesa
en enero y
dicha
solidaridad no
debería
apagarse con
la iluminación
navideña, pero
así somos en
general

‘


